

# Conéctate

No. 37. Octubre a diciembre de 2025  
5 SECCIONES - 8 PÁGINAS

al Magdalena

## III Cumbre de Derechos Humanos y Liderazgo Sostenible



**III Cumbre de Derechos Humanos**  
**Formar para Transformar:**  
Autopista Río Magdalena impulsa la  
Escuela de Derechos Humanos y  
Liderazgo Sostenible, un compromiso  
con la niñez y la adolescencia

## SOMOS COMUNIDAD

# Fortaleciendo la Política de Derechos Humanos en el Territorio

La Escuela de Liderazgo Sostenible continúa consolidándose

La concesión Autopista Río Magdalena, en el marco de su Política de Derechos Humanos y el compromiso de la debida diligencia, creó la Escuela de Derechos Humanos y Liderazgo Sostenible, un programa formativo orientado a visibilizar, involucrar y empoderar a niños, niñas y adolescentes de los siete municipios del área de influencia del proyecto.

## Acciones estratégicas

La escuela de derechos humanos y liderazgo sostenible de ARM, a través del consultor CHB GROUP capacitó a 100 docentes en temas claves como los derechos humanos de la niñez, los objetivos de desarrollo sostenible y el papel de los actores sociales (estado, empresa, familia) con el propósito de prepararlos con la implementación de la guía: derechos de la niñez, objetivos de desarrollo sostenible (ODS) y el papel de los diferentes actores, para el acompañamiento de los estudiantes de primaria y secundaria en las mesas de negociación y la Cumbre de Derechos Humanos.

## Guías que impulsan la participación estudiantil:

Los docentes implementaron las Guías Temáticas y Metodológicas en el aula, promoviendo la participación de más de 2.500 estudiantes. Durante este proceso, los estudiantes realizaron diagnósticos participativos en sus veredas, identificando problemáticas que afectan a niños, niñas y adolescentes, y elaboraron propuestas de solución desde el enfoque de derechos y el rol de los actores sociales.



## Mesas de negociación, un espacio para debatir y construir:

Se desarrollaron seis mesas de negociación con la participación de 167 estudiantes y docentes provenientes de 24 instituciones educativas rurales del Área de Influencia Directa (AID) de los municipios de Remedios, Vegachí, Yolombó, Yalí, Maceo, Puerto Berrio y Cimitarra (Santander). Las mesas de negociación tuvieron como propósito principal la socialización de las actividades finales, contenidas en las guías metodológicas.

## Liderazgo y Participación en el territorio

Este año se celebró la III Cumbre de Derechos Humanos y Liderazgo Sostenible, una experiencia participativa, en la cual, los estudiantes de primaria presentaron el diseño de un mural regional que refleja su comprensión y defensa de los derechos humanos, y la relación de estos con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, bajo el lema: "Pintamos juntos el cambio". Y los estudiantes de secundaria, mediante el ejercicio inspirado en la dinámica de la Comisión Quinta de la Cámara de Representantes, elaboraron un borrador del Proyecto de Ley No. 01, centrado en el "Derecho humano al agua y la Conducta Empresarial Responsable". Este espacio permitió validar el compromiso de las comunidades educativas con la construcción de una ciudadanía activa, crítica y participativa, en un escenario de diálogo y transformación.

## SOMOS COMUNIDAD

**Resultados que inspiran**

El proceso contó con el acompañamiento de asesores especializados, quienes facilitaron el diálogo y orientaron la selección de los grupos representantes de cada municipio para la III Cumbre de Derechos Humanos y Liderazgo Sostenible. Como resultado, se eligieron 14 grupos conformados por tres estudiantes y un docente. Los 167 docentes y estudiantes recibieron diplomas y reconocimientos por su liderazgo, compromiso y ejercicio del derecho a la participación comunitaria y el control social.

La cumbre se ha convertido en un foro para la expresión y presentación de ideas innovadoras, incentivando a la conciencia pública sobre la importancia de los derechos de los niños, así como la necesidad de abordar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La exposición de pósteres, murales y las presentaciones orales no solo destacan los logros educativos de los participantes, también, sirven como plataforma para la expresión de sus opiniones e inquietudes.

**Testimonio****Maira Alejandra Urango**

Ganadora 3a Cumbre de Derechos Humanos y Liderazgo Sostenible



“De la cumbre aprendí que todos los niños, niñas y adolescentes tenemos derechos y cuando estos sean vulnerados, debemos alzar la voz para que se garanticen y cumplan”.

**Testimonio****Keren Muriel**

Gerente de Sostenibilidad y Atención al Usuario



“Es parte fundamental de nuestras operaciones, capacitar a más de 100 docentes y 2.500 estudiantes en DDHH y ODS, demostrando nuestro compromiso en la búsqueda de promover comunidades más justas”.

**Testimonio****Pablo Luis Tabora**

Ganador 3a Cumbre de Derechos Humanos y Liderazgo Sostenible



“Hicimos un mural con material reciclable, para exponer un mensaje principal: Niños y niñas somos diferentes, pero tenemos el mismo valor e importancia en la vida”.



## CONECTAMOS DESARROLLO

# Fortalecimiento Empresarial en el Territorio

Estrategias para Emprendedores que impulsan el desarrollo económico

En el marco del Programa de Apoyo a la Gestión Institucional, Autopista Río Magdalena implementa estrategias empresariales para el fortalecimiento y crecimiento de proyectos productivos presentes en las regiones.

## Estrategias que promueven el talento

Emprende Tu Futuro, más ideas más empresas: es una iniciativa realizada por la Concesionaria Autopista Río Magdalena y la Cámara de Comercio del Magdalena Medio y Nordeste Antioqueño. El concurso, fortalece las capacidades productivas proporcionando incentivos económicos y herramientas a emprendedores locales que buscan fortalecer y expandir sus iniciativas comerciales.

Como reconocimiento al talento emprendedor de la región, en esta octava versión se inscribieron 107 planes de negocio y se premiaron 6 proyectos productivos, con un capital semilla que ayuda a impulsar el crecimiento y consolidación de los emprendimientos.

Proyectos ganadores: Mancarina, Ecorrefugio Alicante, Maceo Pathway de Maceo, Chocolates Canola y Río Futuro de Puerto Berrío, Museo Regional de Rocas y Minerales de Cisneros.

## Impulso al desarrollo productivo

Emprendedores Sobre Ruedas: este programa permite fortalecer las capacidades empresariales de los emprendedores mediante un proceso formativo en temas claves como: Derechos Humanos, Sostenibilidad, Economía Circular y Plan de Negocio.

El proceso fue certificado por el Politécnico Grancolombiano, institución que otorgó certificación a 49 emprendedores que cumplieron con los requisitos académicos y de participación. Posteriormente, se seleccionaron 13 proyectos para recibir fortalecimiento personalizado, con el seguimiento de un consultor especialista en modelos de negocio sostenibles.

Estos acompañamientos permitieron que los emprendedores avanzaran en la estructuración, sostenibilidad y proyección comercial de sus iniciativas productivas.

## Testimonio

**Ylso Yair Berrio**

Analista de Proyectos Productivos



"Estas estrategias empresariales permiten dejar en el mercado proyectos más sostenibles y sólidos, mejorando su capacidad instalada enfocada en los pilares de sostenibilidad y economía circular".



## Testimonio

**Mariana Zuluaga**

Río Futuro - Ganadora Emprende tu Futuro



"Es muy importante para los emprendedores contar con este tipo de apoyo institucional, porque nos ayudan a adquirir herramientas y equipos, lo cual nos permite mejorar, crecer e impulsar nuestros emprendimientos".



## Testimonio

**Iván de Jesús Torres**

Vinos La Pureza- Ganador  
Emprendedores Sobre Ruedas



"Gracias a Autopista Río Magdalena por apoyar a todos los emprendedores, porque nos impulsan a seguir fortaleciendo nuestros proyectos y nos motiva a seguir adelante".



## SOMOS COMUNIDAD

# Copa Autopista Río Magdalena: Con sonrisas se transforman realidades

Una estrategia que fortalece vínculos y habilidades para la vida.

La Copa Autopista Río Magdalena (Copa ARM) es una estrategia pedagógica que implementa el deporte como herramienta para promover una formación integral con los estudiantes de instituciones educativas del Área de Influencia Directa del proyecto. Más allá de los encuentros deportivos, la iniciativa busca fortalecer valores y habilidades sociales que contribuyen a la convivencia, trabajo en equipo, la escucha, la inclusión, el liderazgo positivo y la construcción de ciudadanía.



## Una estrategia que fortalece comunidades desde el deporte

En esta segunda versión participaron 205 deportistas, entre niños, niñas, adolescentes e integrantes de la comunidad. La estrategia se desarrolló en 8 instituciones educativas, ubicadas en las 4 Unidades Funcionales del proyecto, es de resaltar que para este año se realizó la adecuación y embellecimiento de tres escenarios deportivos, dotándolos con insumos como porterías, mallas, mesas pícnic, balones de microfútbol, galones de pintura y bultos de cal para la demarcación del terreno de juego.

## Valores que se entrena dentro y fuera de la cancha

A través de entrenamientos, encuentros formativos y espacios de integración comunitaria, la Copa ARM se consolida, como un escenario de aprendizaje, convivencia y sana competencia que aporta al bienestar de la comunidad educativa y al desarrollo integral de cada participante.

## Testimonio

**Camilo Arenas**

Asistente de Sostenibilidad



“La Copa Autopista Río Magdalena es un espacio donde participan niños, niñas, adolescentes y padres familia con el fin de fortalecer las relaciones de comunicación y confianza entre el proyecto y las comunidades”.

## Testimonio

**Jereonimo Valencia Restrepo**

Estudiante I.E.R Cristo Rey sede C.E.R. El Ingenio



“Me gusta mucho la Copa ARM porque me enseña a integrarme con mis compañeros y a respetarlos y también porque compartimos hombres, mujeres y la comunidad en general”.



## SOMOS COMUNIDAD

# Parques por Botellitas de Amor ✨

Aprender, reciclar y transformar: recolectamos 2.080 kilos de plástico flexible

## Acciones que impulsan sostenibilidad

En la línea de formación en gestión ambiental participativa, la estrategia de economía circular "Parques por Botellitas de Amor" durante el año 2025 logró recolectar 2.080 kilos de plástico flexible de un solo uso en 28 instituciones y centros educativos rurales del área de influencia del Proyecto Autopista Río Magdalena. Esta iniciativa promovió la reducción de residuos y su transformación en madera plástica como alternativa sostenible, mediante la realización de 53 jornadas pedagógicas, recreativas y lúdicas, con la participación de 2.067 docentes y estudiantes, fortaleciendo la conciencia ambiental y la adopción de prácticas responsables en la gestión de residuos.

### Testimonio

**Catalina Velásquez**

Analista de Sostenibilidad



★★★★★  
"Los centros educativos son el punto de partida para fomentar el cuidado de los ecosistemas, el altruismo, pero sobre todo la conciencia y amor por las personas y el planeta".

### Testimonio

**Adrián Alexis Cano**

Docente I. E. Lorenzo Yalí sede El Arenal



★★★★★  
"Gracias a esta iniciativa Parques por Botellitas de Amor, nos reunimos como institución y como vereda para la recolección y llenado de las botellas, impactando positivamente a la comunidad y medio ambiente".

## Educación ambiental con impacto real

Como resultado, se inauguraron dos parques infantiles elaborados con plástico reciclado: uno en la I.E.R. Lorenzo Yalí - C.E.R. Arenal (vereda San Rafael Arenal de Yalí) y otro en la I. E. Pablo VI - C.E.R. San Cristóbal (vereda San Cristóbal de Remedios). Estos espacios se convirtieron en símbolos del compromiso ambiental y la participación comunitaria. Además, se donó mobiliario comunitario a todas las instituciones educativas participantes.

## Gestión responsable del plástico

Desde la concesión, se busca actuar en equipo para promover el hábito de llenar Botellitas de Amor, lo que hace posible reducir la basura plástica contribuyendo a la conservación del ambiente, y a su vez, promoviendo la participación comunitaria, la apropiación del territorio y el aprendizaje significativo en torno a la sostenibilidad.

### Testimonio

**Mayra Alejandra Arias**

Estudiante I. E. Lorenzo Yalí sede El Arenal



★★★★★  
"Toda la comunidad aportó para ganar el parque. Las familias recolectaban el plástico y los estudiantes se encargaban de llenar las botellas".



**HISTORIAS DE TU VIA**

# Sala Museo Arqueológico del Nordeste Antioqueño, Un viaje al pasado



Inauguramos la Sala Museo Arqueológico del Nordeste Antioqueño, un viaje a nuestras raíces

Autopista Río Magdalena a través de su programa de Arqueología Preventiva realizó la entrega de la Sala Museo Arqueológico del Nordeste Antioqueño (SMANA) en el municipio de Yalí, un nuevo espacio cultural para la región.

Este museo es una ventana al pasado de las comunidades que habitaron el Nordeste Antioqueño, a partir de ahí se conocen costumbres y modos de vida, que hoy en día hacen parte del legado histórico cultural e identitario de las poblaciones actuales.

En el museo se encuentra una gran variedad de objetos arqueológicos como piezas en cerámicas, herramientas en roca y otros elementos metálicos que fueron usadas por las comunidades que hacían presencia en el territorio.

## Gestión responsable del patrimonio cultural

Durante el proceso de excavación y monitoreo arqueológico en las Unidades Funcionales 1 y 2, entre los municipios de Maceo, Yolombó, Yalí, Vegachí y Remedios, se han recuperado más de 30.000 piezas arqueológicas, hallazgos fundamentales para comprender cuál fue el proceso de adaptación de las poblaciones ancestrales en la región.

A partir de la ejecución de las medidas de manejo arqueológico, se lograron recuperar todas las evidencias culturales. Dicho proceso incluyó excavaciones detalladas, monitoreo constante de los movimientos de tierra y análisis especializados en laboratorio para identificar, clasificar y asociar los hallazgos con registros arqueológicos existentes en la región.

Hoy estos hallazgos reposan en un lugar destinado a la memoria colectiva: la Sala Museo Arqueológico del Nordeste Antioqueño ubicada en el Parque Educativo Brisas del Saber del municipio de Yalí, es un legado cultural para las comunidades y un compromiso con la identidad y el patrimonio.



### Testimonio

**Pilar Miticanoy**  
Arqueóloga Líder

“★★★★★  
“El patrimonio arqueológico les pertenece a todos los colombianos. Si alguna persona encuentra un objeto arqueológico, puede realizar la entrega en el museo del Nordeste Antioqueño para garantizar su preservación y contribuir a la conservación de la historia regional”.



### Testimonio

**Bresnhev Villada Gómez**  
Arqueólogo



“★★★★★  
“Las Salas Museo Arqueológico denotan en las comunidades conocimiento del pasado ancestral y reconocimiento de materialidades, permitiendo que se active la memoria donde las personas encuentran relación del patrimonio presente en el territorio.”



# ¡SOMOS ORO!

Autopista Río Magdalena es  
**la primera Concesión Vial en Colombia**  
que recibe el Sello ESG Verified de ICONTEC.



## Ambiental:

gestión de impactos + estrategia climática



## Social:

fortalecimiento del tejido comunitario + educación vial



## Gobernanza:

ética + transparencia corporativa

Celebramos  
Nuestro  
Compromiso con  
**La Equidad**  
de Género



equipares  
SELLO DE EQUIDAD LABORAL  
PLATA



**¡Autopista Río Magdalena alcanza  
el Sello Plata Equipares!**

[f](#) Autopista Río Magdalena

[in](#) Autopista Río Magdalena

[X](#) @ARIomagdalena

[yt](#) Autopista Río Magdalena

[ig](#) autopistariomagdalena\_arm

**Central de Atención a  
Emergencias - CAE**

CAE (604)8326778  
Operadores Claro: #746

**Líneas de Atención  
al Usuario**

(604)8326778

**Correo Electrónico:**  
comunicaciones@autopistamagdalena.com.co

**Página web**  
www.autopistamagdalena.com.co

**Autopista  
Río Magdalena**

ALEATICA